

# La Homeopatía a través de sus Nombres: Reseña Histórica de Médicos Homeópatas

\* Isis María Infante Regalado

Médico homeópata egresada de la Escuela Libre de Homeopatía de México I.A.P. Coordinadora de Consultorios de Farmacia Homeopática Nacional.

## Resumen

La Homeopatía se asocia estrechamente con el nombre de su creador, Samuel Hahnemann. Sin embargo, antes y después del lúcido científico alemán han existido numerosos médicos y pensadores que han sentado las bases de la medicina homeopática (en especial, del principio o Ley de semejanza), o bien, que han profundizado en el saber de esta disciplina, abriendo nuevos horizontes para su teoría y su aplicación.

En este ensayo se presenta una revisión a la obra de más de 15 personalidades del saber hahnemanniano, y si bien esta lista no es definitiva, contempla a los médicos homeópatas procedentes de América, Europa y Oceanía que han realizado las aportaciones más significativas dentro de esta ciencia médica.

### **PALABRAS CLAVE:**

Identidad profesional del médico homeópata, Reconocimiento profesional del médico homeópata, Comunidad médico Médicos homeópatas significativos, Aportaciones a la Homeopatía, Historia de la Homeopatía, Samuel Christian Friedrich Hahnemann, John Martin Honigberger, Jean Paul Tessier, John Weir, Leon Vannier, Pierre Schmidt, Constantine Hering, Henry Clay Allen, Timothy Field Allen, Eugene Beauharnais Nash, William Boericke, James Tyler Kent, John Henry Clarke, Higinio G. Pérez, Tomás Pablo Paschero, Bernardo Vijnovsky, Proceso Sánchez Ortega, George Vithoukas.

## *Abstract*

*Homeopathy is closely associated with the name of its creator, Samuel Hahnemann . However, before and after the German scientist Lucid have been numerous doctors and thinkers who have laid the foundations of homeopathic medicine ( in particular the principle or law of similarity ) , or that have deepened knowledge of this discipline , opening new horizons for its theory and application.*

*This article reviews the work of more than 15 personalities know Hahnemannian is presented, and while this list is not exhaustive, provides a homeopathic doctors from America, Europe and Oceania who have made the most significant contributions in this medical science.*

**KEYWORDS:**

Medical homeopaths significant contributions to the Homeopathy, History of Homeopathy, Samuel Hahnemann Christian Friedrich, John Martin Honigberger, Jean Paul Tessier, John Weir, Leon Vannier, Pierre Schmidt, Constantine Hering, Henry Clay Allen, Timothy Field Allen, Eugene Beauharnais Nash, William Boericke, James Tyler Kent, John Henry Clarke, G. Hyginus Pérez, Tomás Pablo Paschero, Bernardo Vijnovsky, Proceso Sanchez Ortega, George Vithoulkas.

## Introducción

La historia y la evolución de la Homeopatía han sido un tanto accidentadas, pero más de dos centurias de experiencia han dejado evidencia palpable de sus efectos y alcances. Algunos identifican el nacimiento de esta ciencia con la primera edición del *Organon*, en 1810, mientras que otros aseguran que el punto de partida debe consignarse en 1789, año en que Samuel Hahnemann realizó la primera traducción del artículo del doctor Cullen sobre la China officinalis<sup>1</sup>. Hay quien dice, incluso, que 1755 debe tomarse como efeméride oficial del inicio de la Homeopatía, ya que en ese año vino al mundo el *Sabio de Meissen*.

No obstante, antes del nacimiento del personaje que configuró este sistema médico clínico terapéutico como lo conocemos en la actualidad, debemos señalar que existieron los sabios aforismos de Hipócrates de Cos (460-370 a. C., aproximadamente), en los que se estipuló:

“Quien se consagra con afán al estudio de la medicina, forzosa-mente ha de reunir las condiciones siguientes: disposición natural, enseñanza, lugar oportuno, instrucción desde la niñez, amor al trabajo y actividad. Principalmente necesita contar con disposiciones naturales; todo es en vano cuando se pretende forzar la Naturaleza; pero cuando ella por sí misma camina por buena senda, principia entonces verdaderamente la enseñanza del arte”.<sup>2</sup>

Bajo los preceptos: *Vis Naturae Medicatrix* (la fuerza reparadora de la naturaleza) *Natura Morborum Medicatrix* (la naturaleza es el médico de las enfermedades) y *Primum Non Nocere* (lo

primero es no dañar), el *Padre de la medicina occidental* definió la Ley de los semejantes: *Similia Similibus Curantur* (lo semejante se cura con lo semejante)<sup>3</sup>, misma que sería 2 mil 200 años después el primero de los ocho principios de la ciencia que el maestro Hahnemann denominaría Homeopatía. En concreto, Hipócrates escribió:

“Los mismos elementos que producen la enfermedad, cuando se administran a los que están enfermos, los hacen sanar. Por ejemplo, la misma causa provoca la estranguria (retenciones de orina en la vejiga que provocan micciones escasas y dolorosas) cuando no existe y, cuando existe, la hace cesar. Con la tos pasa lo mismo que con la estranguria, por obra de las mismas causas se produce y para”.<sup>4</sup>

Luego de que esta información fuera valorada cómo obsoleta por el célebre médico griego Galeno de Pérgamo<sup>5</sup>, cayó en el olvido y el abandono; en consecuencia, todos los avances e investigaciones se enfocaron hacia la medicina basada en la Ley de los contrarios (*Contraria Contrariis Curantur*) durante mil años. Fue hasta 1520 que un brillante médico suizo llamado Theophrastus Phillipus Aureolus Bombastus von Hohenheim, mejor conocido como Paracelso<sup>6</sup>, se dio a la labor de estudiar y retomar los principios hipocráticos para luego reclamar a los practicantes de la ciencia médica su ignorancia en forma de burlas y provocaciones, argumentando que el verdadero método de curación debería basarse en la Ley de los semejantes (hecho que, por supuesto, le ganó muchas enemistades). Los trabajos e investigaciones realizadas por Paracelso se perdieron a su muerte (1541), lo que determinó en gran medida que una vez más se relegaran las bases de lo que hoy es la ciencia médica homeopática.

Afortunadamente, el principio de similitud se recuperó a principios del siglo XIX y sirvió como base para la obra en que se desmenuza la ciencia homeopática: *El Organon de la medicina*, libro fundamental que pudo ser revisado y alcanzar hasta seis ediciones, entre otras cosas, gracias a la longevidad de su creador, quien murió a los 88 años de edad.

Veamos a continuación los nombres y la obra de quienes han ayudado a que la medicina homeopática se haya extendido prácticamente a todas las latitudes, convirtiéndose en el segundo sistema médico más empleado en todo el mundo.

## Samuel Christian Friedrich Hahnemann (1755-1843)

---

Este gran médico alemán es considerado el responsable de configurar a la Homeopatía tal y como la conocemos en la actualidad. Su figura como hombre, médico, científico y genio trascendió para legarnos el nuevo arte curativo de la medicina. Una vez que estableció los ocho principios homeopáticos y la *Materia Médica Pura*, Hahnemann escribió la primera versión del *Organon de la medicina* y se dedicó a mejorar paso a paso sus técnicas, así como a informar de sus avances a todos sus discípulos en cada una de las ediciones posteriores (seis en total) de la citada obra. Es de todos conocido el deseo del maestro por mejorar el método homeopático, y de esta forma brindarle a la humanidad una curación pronta, suave y duradera.

Hahnemann dijo acerca de sus discípulos:

“Sólo aquellos individuos imparciales para quienes la verdad y la felicidad de la humanidad son de algún valor serán receptivos a nuestra doctrina simple para curar, sólo ellos, por su libre albedrío, aportarán el sacrificio necesario para sacar a la luz esos inescrutables tesoros de los efectos medicinales que desde el principio de los tiempos han estado escondidos en la noche de la ignorancia, la autosuficiencia y la mala voluntad. Esta buena disposición me he regocijado de encontrarla en mis verdaderos alumnos... y así lo que es bueno crecerá, pero sólo en tierra buena”.<sup>7</sup>

Durante su cátedra en la Universidad de Leipzig, Hahnemann formó a sus primeros discípulos, quienes constituyeron el grupo “Bandera de oro”, que tenía como encomienda difundir los principios de la Homeopatía y continuar las enseñanzas del padre de este sistema médico clínico terapéutico.

## John Martin Honigberger (1795-1869)<sup>8</sup>

---

Originario de la ciudad de Krostadt, en Rumania, el doctor John Honigberger fue un exitoso practicante de la Homeopatía luego de concluir sus estudios de medicina de manera brillan-

te. En 1829, el Maharajá de la India, Ranjit Singh, le solicitó que lo atendiera de manera particular, ya que padecía una grave enfermedad. Tras un exitoso tratamiento, el soberano lo convirtió en su médico y confidente, y lo nombró, además, responsable de una fábrica de pólvora. En 1835 viajó a París, con la misión de conocer a Hahnemann. Luego de conversar con el maestro, Honigberger adquirió una gran cantidad de medicamentos homeopáticos de una farmacia hahnemanniana en Koethen, Alemania.

Un año después se trasladó a Viena, donde enfermó de cólera, padecimiento del cual se curó al automedicarse *Ipecacuana coephe- lis* cada media hora. La historia consigna que, luego de este hecho, Honigberger se trasladó a Constantinopla, lugar en el que alcanzó fama al tratar con éxito diversos casos de peste, valiéndose de los poderes curativos de *Ignatia amara*. Luego de viajar por Egipto, Arabia, Persia, Afganistán, Rusia y otros territorios asiáticos, escribió un libro titulado *Treinta y cinco años en Oriente*.

Se desconoce la fecha exacta de su muerte, pero no exageraríamos si decimos que este gran personaje de la medicina homeopática fue un pionero, toda vez que, entre otras contribuciones, fue el primero en introducir el nombre de Samuel Hahnemann y de su arte curativo en la India, el país donde la Homeopatía es más utilizada en la actualidad.

## Jean Paul Tessier (1810-1862)<sup>9</sup>

De nacionalidad francesa, Tessier fue nombrado a una edad muy temprana médico del Hospital de Santa Margarita, iniciando en este lugar sus primeros tratamientos homeopáticos en casos de neumonía y cólera. Posteriormente trabajó en el Hospital Beaujon y, finalmente, en el Hospital de Enfermedades Infantiles.

Tessier se distinguió por la realización de trabajos muy valiosos, entre los cuales destacan sus *Estudios de medicina general* y los *Estudios sobre la diátesis purulenta*. La pasión por la ciencia médica le llevó a fundar uno de los boletines más importantes de su tiempo, al que llamó *Arte médico*, publicación en la que se daba especial relieve a la Homeopatía.

## Sir John Weir (1879-1971)<sup>10</sup>

Médico escocés de gran trascendencia, se graduó en la Universidad de Glasgow, en 1902, para luego especializarse en medicina homeopática en el Colegio Homeopático Hering (Hering Homeopathic College), de Chicago. Fue discípulo de James Tyler Kent, de quien afirmaba que era el más grande homeópata que había existido desde Samuel Hahnemann. Practicó la doctrina homeopática durante más de 60 años en el Hospital Real Homeopático de Londres, trabajo que combinó con actividades gremiales; de allí que haya sido presidente de la Sociedad Homeopática Británica, así como miembro del Consejo de la Asociación Homeopática Británica. Se convirtió con el paso del tiempo en el médico de cabecera de algunas familias reales europeas, específicamente del príncipe de Gales, de los reyes de Noruega y de los duques de York.

Weir practicó la Homeopatía unicista kentiana junto a médicos como Margaret Tyler y Gibson Miller y, afortunadamente, dedicó gran parte de su tiempo a escribir diversas obras de corte científico, entre ellas: *La ciencia y arte de la Homeopatía*, *Hahnemann en la filosofía homeopática* y *Las dificultades de la prescripción homeopática*. Este personaje es considerado por algunos autores como el padre de la Homeopatía inglesa.

## Leon Vannier (1880-1963)<sup>11</sup>

Homeópata francés que es reconocido como uno de los más grandes promotores de la Homeopatía en el mundo entero, empezó a publicar algunos trabajos en torno al tratamiento de ciertas enfermedades en 1905, a la vez que inició sus estudios sobre *Materia Médica*. En 1912 creó la revista *La Homeopatía Francesa*, la cual llenaba sus páginas con investigaciones relacionadas a especialidades médicas como cirugía, oftalmología, ginecología, obstetricia, otorrinolaringología, pediatría y psiquiatría. En 1924 realizó una descripción sobre las constituciones, y posteriormente algunas investigaciones acerca de los estados hidrogenoides y tuberculínicos, así como sobre estudios tipológicos.

Vannier fue determinante para la instauración de los Laboratorios Homeopáticos de

Francia, y gran impulsor tanto de la Sociedad de Homeoterapia como del Centro Homeopático del país galo.

Entre sus obras más conocidas se encuentran:

- *Introducción al estudio de la Homeopatía.*
- *La tipología y sus aplicaciones terapéuticas.*
- *La doctrina de la Homeopatía francesa.*
- *Precisiones de Materia Médica Homeopática.*
- *Compendio de Materia Médica Homeopática.*
- *Compendio de terapéutica homeopática.*
- *La práctica de la Homeopatía.*

## Pierre Schmidt (1894-1987)<sup>12</sup>

---

---

Miembro fundador de la Liga Médico Homeopática Internacional, este médico suizo se distinguió por haber traducido al francés la sexta edición del *Organon* de Hahnemann y por haber revisado el *Repertorio de Kent*, en colaboración con el doctor Diwan Harish Chand. De corte ortodoxo, Schimdt estableció en 1921 un laboratorio dedicado a la preparación de medicamentos homeopáticos, según la técnica tradicional.

Algo fundamental en la vida de este personaje fue la fundación de la Agrupación Hahnemanniana de Lyon, que durante 30 años patrocinó una gran cantidad de trabajos científicos, mismos que se difundieron mensualmente en los *Cuadernos* de la Agrupación Hahnemanniana de Lyon.

## Constantine Hering (1800-1880)<sup>13</sup>

---

---

Nacido en Oschatz (al este de la Alemania actual), Hering ingresó a la Academia de Cirugía de Dresde para luego estudiar medicina en la Universidad de Leipzig, lugar en el que inició una amistad con varios de los discípulos de Hahnemann. Aplicado como pocos, fue elegido para asistir al doctor Robbi, un eminente cirujano y acérrimo enemigo de la Homeopatía.

Sirva la referencia para recordar que, en ese tiempo, mientras Hahnemann fue expulsado de Leipzig, Robbi recibió la encomienda de escribir una serie de artículos en contra de la Homeopatía, considerada por la medicina tradicional como una herejía. A fin de cuentas, Robbi le cedió dicha responsabilidad a Hering, quien puso todo su empeño para estudiar a fondo los escritos de Hahnemann y experimentar los remedios propuestos por el *Sabio de Meissen*. Lejos de cumplir con el objetivo que se le encomendó, el joven médico se convenció de la efectividad de la terapéutica homeopática, lo que le creó un clima lo suficientemente incómodo como para seguir en dicha academia. Tiempo después, Hering ingresó a la Universidad de Wurzburg, donde realizó la tesis *Sobre la medicina del futuro*.

Atraído por la descripción de un paciente recién llegado de América, partió en 1827 a la Guayana Holandesa con la firme intención de estudiar la flora y la fauna de dicho territorio, actividad que combinó con la práctica médica y diversas experimentaciones que reportaba a Hahnemann y sus discípulos.

Pasado el tiempo, el homeópata se estableció en Filadelfia, Estados Unidos, ciudad en la que fundó (con la colaboración del doctor Wesselhöft) la Academia Norteamericana para la Curación Homeopática, siendo ésta la primera institución de carácter homeopático en el todo el mundo. Más adelante, justo en 1848, fundó con los doctores Williamson y John Jeanes el Colegio Médico Hahnemann (Hahnemann Medical College), donde impartió la cátedra de Materia Médica por más de 20 años.

Hering es reconocido como el padre de la Homeopatía estadounidense, toda vez que fue un extraordinario experimentador que enriqueció la Materia Médica con varios remedios. Su obra literaria incluye algunos los siguientes títulos:

- *Panorama consistente del nacimiento y progreso de la medicina homeopática.*
- *Homeopatía doméstica.*
- *Terapéutica analítica.*
- *Guía de síntomas de nuestra Materia Médica.*
- *Materia Médica condensada.*

El médico e investigador germano fue el primero en utilizar nitroglicerina para los dolores de cabeza y los problemas del corazón, 30 años

antes de su primer uso en la medicina ortodoxa. También se le recuerda, claro está, por la formulación de la famosa Ley de curación que lleva su nombre.

La filosofía de Hering puede resumirse en una frase de su autoría: "La fuerza de la gentileza es grande".

## Henry Clay Allen (1836-1909)<sup>14</sup>

---

Médico canadiense que estudió en el Colegio Homeopático Occidental (Western Homeopathic College), de Cleveland, y en el Colegio de Médicos y Cirujanos de Canadá. Tras participar en la Guerra de Secesión, fue profesor de anatomía en su *alma mater*, así como en el Colegio Médico Hahnemann, de Chicago, y en la Universidad de Michigan. En 1890 fundó el Colegio Médico y Hospital Hering (Hering Medical College and Hospital), donde impartió la cátedra de Materia Médica hasta sus últimos días.

Entre sus obras más destacadas podemos mencionar:

- *Notas fundamentales de los más importantes remedios.*
- *Terapéutica homeopática de las fiebres.*
- *Terapéutica de las afecciones tuberculosas.*
- *El arreglo del repertorio de Bönninghausen.*
- *Materia Médica de los nosodes.*
- *Los miasmas crónicos, psora y pseudopsora.*
- *Filosofía homeopática.*

## Timothy Field Allen (1837-1902)<sup>15</sup>

---

Fue un médico estadounidense graduado de la Universidad de Nueva York, en 1861. Muy joven, inició su labor docente al impartir la cátedra de Anatomía en el Colegio Médico Homeopático de Nueva York, para luego ser designado profesor de Terapéutica y Materia Médica. Su interés por la ciencia le llevó a convertirse en el coeditor de las publicaciones *Medicina y Cirugía Americana* y *Revista Homeopática de Nueva York*, así

como en el director del Manicomio Homeopático de la ciudad de los rascacielos, el cual fue por décadas un centro de investigación y tratamiento para enfermedades mentales con base en los principios científicos homeopáticos.

Allen compiló durante más de 10 años la extensa *Enciclopedia de Materia Médica Pura*, que consta de 12 volúmenes y se distingue por registrar una gran cantidad de pruebas hechas con medicamentos homeopáticos.

## Eugene Beauharnais Nash (1838-1917)<sup>16</sup>

---

Graduado como médico homeópata en Cleveland, el doctor Nash impartió clases en Nueva York en el Colegio de Medicina Homeopática y fue presidente de la Asociación Hahnemanniana Internacional. Apasionado de la investigación y la academia, escribió un tratado, la *Guía de la Terapéutica Homeopática*, que ha sido fundamental para que muchos médicos homeópatas hayan preferido seguir el camino del método homeopático.

## William Boericke (1849-1929)<sup>17</sup>

---

Este médico australiano estudió en la Escuela Médica de Viena, y años más tarde fue alumno distinguido del Colegio Médico Hahnemann, en Filadelfia (Estados Unidos).

Su trayectoria incluyó haber sido cofundador (1881) del Colegio Médico Homeopático del Pacífico (Pacific Homeopathic Medical College) y del Hospital Hahnemann (Hahnemann Hospital), nosocomio éste último que fue incorporado a la Universidad de California, institución en la que Boericke fue el primer profesor de las cátedras Materia Médica y Terapéutica Homeopática.

Boericke ejerció la Homeopatía por más de cinco décadas, lapso en el que ganó una gran popularidad, a tal grado que personas de todo el mundo iban en su búsqueda para ponerse en sus manos.

## James Tyler Kent (1849-1916)<sup>18</sup>

---

Otro de los médicos más renombrados dentro de la esfera homeopática, que a los 25 años de edad se graduó como médico por el Instituto de Medicina Ecléctica en Cincinnati (Estados Unidos). Como ocurre a menudo en nuestro medio, el personaje en cuestión se convenció de las bondades de la Homeopatía luego de intentar restablecer la salud de su esposa —sin éxito— con base en el sistema clínico alopatóico.

Se trasladó a la ciudad de Filadelfia, donde se inscribió a distintos cursos de posgrado para luego convertirse en catedrático de Materia Médica, trabajo que continuaría al interior del Colegio Médico Homeopático (Homeopathic Medical College), el Colegio Médico Hahnemann (Hahnemann Medical College) y el Colegio Médico Hering (Hering Medical College). Su obra, que incluye su *Repertorio*, su *Materia Médica*, su *Filosofía* y sus *Escritos Menores*, es una de las más completas y apegadas a la Homeopatía clásica. Por si fuera poco, Kent dejó como un gran legado 28 nuevos medicamentos experimentados por sí mismo y por sus alumnos, así como las 12 observaciones médicas homeopáticas que le dieron a la terapéutica un camino más orientado y firme sobre las dosis administradas y sus reacciones.

## John Henry Clarke (1853-1931)<sup>19</sup>

---

Editor de *El Mundo Homeopático* (*The Homoeopathic Word*) durante 29 años, este médico inglés fue un crítico acérrimo de la medicina tradicional; de hecho, a través de las páginas de este medio llegó a expresar que la alopatía era como “echar drogas al organismo”. Tras renunciar a la publicación en 1908, debido a su oposición a la vacunación oficial contra la viruela, regresó a dirigir el impreso en 1923.

El doctor Edgar Whitaker refiere que Clarke “se instaló en la parte más exclusiva de Londres y ahí reflejaba el honor sobre la profesión; construyó un excelente consultorio y lo mantuvo hasta su muerte, entre multitudes de amigos.

“En primer lugar tenía el conocimiento, en segundo la energía, el entusiasmo y la capacidad para enfrentarse con la oposición, y, finalmente, el don por medio de los libros”.

*Diccionario de Materia Médica y Repertorio de Materia Médica* son sus obras más consultadas; de hecho, se han traducido a varios idiomas.

## Higinio G. Pérez (1865-1929)<sup>20</sup>

---

Figura destacada de la Homeopatía mexicana, se tituló en la Escuela Nacional de Medicina Homeopática, en 1899, y fundó la Escuela Libre de Homeopatía en 1912. Sobreponiéndose a diversos ataques y a la férrea oposición de sus adversarios, consiguió fundar la Escuela Libre de Guadalajara en 1925, institución que fue ejemplo a seguir por los médicos asentados en Puebla y Yucatán.

Gracias a su intervención fue posible que el VI Congreso de la Liga Médico Homeopática Internacional se celebrara en México, en 1929. Prolífico en su obra literaria, le recordamos obras como *Compendio de Anatomía y Patología General*, así como dos libros que se consideran básicos e imprescindibles para la formación integral del médico homeópata: *Lógica, Psicología y Moral* y *Filosofía de la Medicina*. Su figura es emblemática y representativa de la Homeopatía en nuestro país.

## Tomás Pablo Paschero (1904-1986)<sup>21</sup>

---

Este notable y recordado experto de la medicina homeopática fue alumno distinguido de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. En 1934, luego de permanecer ocho meses en Estados Unidos estudiando con el doctor A. H. Grimmer (jefe de la Clínica Médica del Hospital Homeopático de Chicago, además de discípulo directo del doctor James Tyler Kent), participó en la instauración de la Sociedad Médica Homeopática Argentina, heredera de

aquella Sociedad Hahnemanniana Argentina fundada en 1870.

En 1970, Paschero creó junto con sus más cercanos colaboradores la Escuela Médica Homeopática Argentina, academia que presidió hasta su muerte. Su trayectoria incluyó, asimismo, haber sido en varias ocasiones vicepresidente para Argentina de la Liga Médica Homeopática Internacional, y presidente de esta última en 1973.

Paschero recopiló una serie de artículos que publicó en las revistas de la asociación y la escuela, muchos de ellos presentados en congresos de la especialidad; con ellos dio forma al libro *Homeopatía*, en 1972. Luego de trece años apareció la segunda edición, corregida y aumentada.

Muchos homeópatas coinciden en que las aportaciones más importantes del doctor Paschero fueron dos: por un lado, la confirmación de que la totalidad del ser humano no se traduce tan sólo en sus síntomas, sino que también incluye su relación con el mundo próximo; por el otro, que la curación es algo más que la mera prescripción de un medicamento, es decir, estimular, por parte del médico, la voluntad de curación en los pacientes.

Desde 1986, año de la muerte de este ilustre médico, la Escuela Médica Homeopática Argentina fue nombrada Tomás P. Paschero.

## Bernardo Vijnovsky (1912-1996)<sup>22</sup>

Homeópata argentino conocido en prácticamente todo el mundo, Bernardo Vijnovsky Solomin cursó sus estudios profesionales en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. En forma paralela, realizó prácticas en forma externa en los hospitales Salaberry y Durand (1932-1934), y fue practicante mayor en el Hospital Álvarez, en 1935.

Años después realizó sus estudios homeopáticos bajo la supervisión del doctor Carlos Hojvath, ya que en esa época no se dictaban todavía los cursos de la Asociación Médica Homeopática Argentina (AMHA).

Vijnovsky fue parte del servicio de Neuropsiquiatría y Endocrinología del Hospital de Niños de Buenos Aires hasta 1944, el mismo año en el que se especializó en Homeopatía. Un año después fue aceptado como socio en la AMHA, entidad en la que desempeñó varios cargos en la Comisión Directiva: director de la biblioteca, miembro del tribunal de honor y director en más de una ocasión de su tradicional revista científica: *Homeopatía*.

El médico sudamericano es autor de una vasta obra. A continuación, algunos de sus libros:

- *El sueño normal y patológico en el niño.*
- *Hacia un mundo de paz (estudio médico-social).*
- *Los antagonistas similares en biología y medicina.*
- *Síntomas claves de la Materia Médica homeopática en el Repertorio de Kent.*
- *Tratamiento homeopático de las afecciones y enfermedades agudas.*
- *Valor real de los síntomas.*
- *Opiniones sobre Homeopatía.*
- *Tratado de Materia Médica Homeopática* (editado en tres tomos, publicados entre 1978 y 1980).
- *Traducción y comentarios del Organon de Hahnemann.*
- *Aclarando dudas.*
- *Repertorio de síntomas especiales.*
- *Pequeños grandes remedios.*
- *Niños y ancianos en la Materia Médica homeopática y en el Repertorio.*

## Proceso Sánchez Ortega (1919-2005)<sup>23</sup>

Egresado de la Escuela Libre de Homeopatía, el doctor Sánchez Ortega mostró un talento superlativo desde su época estudiantil; muestra de ello fue la mención especial a la que se hizo acreedor por su aprovechamiento escolar y la tesis *Naturaleza y Homeopatía*, un hecho que marcó el inicio de una fructífera carrera docente que se extendió por más de 20 años.

Sin duda, uno de sus mayores logros fue haber fundado, junto con los doctores David Flores Toledo y Ranulfo Romero Moreno, la asociación Homeopatía de México, A.C. (1960), la cual se ha

convertido en un importante semillero de especialistas en la materia, además de un referente a nivel mundial. Fue, asimismo, el iniciador de la revista *La Homeopatía en el Mundo*, en 1950.

Publicó un libro de gran trascendencia para el saber científico ligado a la Homeopatía: *Apuntes sobre los miasmas*, en el que aborda el tema de lo miasmático desde el punto de vista clínico y doctrinario, aclarando y concretando aspectos que Hahnemann había iniciado en sus textos. Preocupado por la unión de la comunidad médico homeopática, el doctor Sánchez Ortega fue presidente organizador del II Congreso Mundial de Homeopatía, efectuado en 1960, así como presidente organizador del XXXV Congreso de la Liga Médico Homeopática Internacional (LMHI) en 1980, época en la que ocupó la vicepresidencia por México ante dicho organismo por muchos años.

Interesado en dejar un legado para las generaciones futuras, el maestro Sánchez Ortega colaboró permanentemente en publicaciones de la talla de *Acta Homeopática*, órgano perteneciente a la LMHI; *La Homeopatía de México*, editada por Propulsora de Homeopatía, S.A. de C.V., y la revista internacional *Homeopathy*.

La presencia del ilustre homeópata mexicano sigue viva entre una gran cantidad de alumnos y colegas, quienes seguramente refrendan la manera en que se valoró su trabajo en muchas partes del mundo. De allí que haya formado parte de organismos como la Academia Italiana de Homeopatía, la Academia Médico Homeopática de Barcelona (la cual lo distinguió con su Medalla de Oro en 1991) y la Asociación Médico Homeopática de Venezuela, además de la Asociación Hipocrática Hahnemanniana de Argentina y el Instituto de Medicina Homeopática de Colombia. Mención aparte merecen la Gran Cruz y la Medalla Hahnemanniana que le otorgó la LMHI por ser uno de los promotores más connotados de la Homeopatía en América y Europa.

## George Vithoulkas (1932-a la fecha)<sup>24</sup>

---

Nacido en Atenas y considerado como uno de los homeópatas más influyentes de nuestros días, estudió Homeopatía en Sudáfrica y recibió

un diploma del Instituto Indio de Homeopatía, en 1966. Uno de sus principales objetivos al egresar fue compartir el conocimiento adquirido, así que volvió a Grecia para practicar y enseñar Homeopatía clásica en el Centro de Medicina Homeopática de Atenas. En este mismo tenor, inició la edición de una revista sobre medicina hahnemanniana en 1972.

George Vithoulkas fue invitado en 1980 por la Organización Mundial de la Salud (OMS) para escribir el primer artículo sobre Homeopatía para el libro *La medicina tradicional (Traditional medicine)*, publicado por dicho organismo, así como para elaborar el artículo principal en la mesa redonda de la revista científica de la OMS (el diario *World health forum*).

En 1995 fundó la Academia Internacional de Homeopatía Clásica, en Alonissos, Grecia (donde hasta la fecha se desempeña como jefe del Departamento de Educación). Al año siguiente fue invitado para explicar la posición de la Homeopatía ante el Parlamento Europeo, luego de lo cual esta institución legislativa votó a favor del sistema médico clínico terapéutico que configuró Samuel Hahnemann. También en 1996 se le entregó el Right Livelihood Award (conocido como el "Premio Nobel Alternativo"), en honor a "su destacada contribución a la reactivación del conocimiento homeopático y la capacitación de los homeópatas con los más altos estándares".

Otros honores que ha recibido son la Medalla de Oro de la República de Hungría (2000), debido a su trabajo dentro de la medicina Homeopática, así como el título de profesor honorario de la Universidad del Egeo (Grecia) y de la Academia de Medicina de Moscú (Rusia). Además, es profesor de la Academia Médica de Kiev y profesor colaborador de la Universidad Vasca de Medicina.

Los libros y artículos del doctor Vithoulkas se han traducido a 23 idiomas, por lo que son ampliamente conocidos en muchas partes del mundo. Entre ellos destacan:

- *La homeopatía: medicina del hombre nuevo.*
- *Homeopatía, medicina del nuevo milenio.*
- *Las leyes y principios de la Homeopatía en su aplicación práctica.*
- *La ciencia de la Homeopatía.*

## Epílogo

Sirva este recorrido para recapitular algunos de los avances y las aportaciones que han forjado a la Homeopatía a lo largo de más de dos siglos de trabajo continuo, y sobre todo para reafirmar el carácter colectivo y científico de la construcción de su conocimiento.

Es evidente la deuda que este sistema médico clínico terapéutico tiene con Samuel Hahnemann, y no hay duda de que en el listado anterior podrían aparecer muchos otros nombres; empero, la intención de este escrito es, precisamente, señalar que esta ciencia no ha sido obra de un solo hombre ni posee conocimientos inmutables. Al contrario de lo que llega a pensarse, continúa en movimiento y renovación constante, sencillamente, porque no ha habido otro camino para otorgarle el título de ciencia, si bien su perfil es, también, profundamente filosófico y humanista.

### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. François-Flores F. Samuel Hahnemann, su vida y su recuerdo. Ciudad de México: Biblioteca de Homeopatía de México, A.C.; 2002. p. 40-41.
2. Hipócrates. Aforismos: la esencia de la doctrina hipocrática. Barcelona: Obelisco; 2002. p. 7-10.
3. *Ibid.* p. 23-25.
4. Hipócrates. Tratados Hipocráticos, vol VIII. España: Editorial Gredos; 2003. p. 126.
5. Enciclopedia Bansa de consulta fácil, tomo VII. México: Encyclopedía Britannica Publishers, Inc.; 1986. p. 211B.
6. Lugones M, Ramírez M, Miyar E. Paracelso. Rev Cubana Med Gen Integr [Internet]. Mar 2013 [citado 10 Nov 2013]; 29(1): 105-110. Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-21252013000100013&lng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21252013000100013&lng=es).
7. François-Flores F. Hahnemann y sus discípulos (Leipzig, 1811-1821). Boletín Mexicano de Homeopatía. Jul-Dic 1998; 31(2).
8. Dayraud V. Dr. John Martin Honigberger Biographies. Dilli Homoeopathic Anusandhan Parishad [Internet]. 2000 [citado 9 Nov 2013]. Disponible en: <http://www.homeoint.org/biograph/honigburger.htm>.
9. Lindsey T. Jean-Paul Tessier. Pioneers of homeopathy [Internet]. 2002 [citado 9 Nov 2013]. Disponible en: <http://homeoint.org/seror/biograph/tessier.htm>.
10. Wikipedia. John Weir (physician) [Internet]. Estados Unidos: Wikimedia Foundation; 3 Nov 2013 [citado 10 Nov 2013]. Disponible en: [http://en.wikipedia.org/wiki/John\\_Weir\\_\(physician\)](http://en.wikipedia.org/wiki/John_Weir_(physician)).
11. François-Flores F. *Op cit.*
12. Whole Health Now's biography database of over 150 homeopaths past & present. Pierre Schmidt [Internet]. 2013 [citado 2013 Nov 10]. Disponible en: <http://www.wholehealthnow.com/bios/pierre-schmidt.html>.
13. Sociedad Española de Homeopatía Clásica. Dr. Constantino Hering [Internet]. Boletín Informativo de la Sociedad Española de Homeopatía Clásica. 2003 [citado 1 Nov 2013]; (4): 3-5. Disponible en: [http://www.sociedadhomeopatica.com/galeria/publi\\_pdf/10\\_dvmbrdlx\\_pdf.pdf](http://www.sociedadhomeopatica.com/galeria/publi_pdf/10_dvmbrdlx_pdf.pdf).
14. Whole Health Now's biography database of over 150 homeopaths past & present. Henry C. Allen [Internet] 2013 [citado 1 Nov 2013]. Disponible en: <http://www.wholehealthnow.com/bios/henry-c-allen.html>.
15. Lindsey T. Timothy Field Allen. Pioneers of homeopathy [Internet]. 2002 [citado 1 Nov 2013]. Disponible en: <http://homeoint.org/seror/biograph/tallen.htm>.
16. Whole Health Now's biography database of over 150 homeopaths past & present. Eugene B Nash [Internet]. 2013 [citado 1 Nov 2013]. Disponible en: <http://www.wholehealthnow.com/bios/eugene-b-nash.html>.
17. Dayraud V. Dr. William Boericke. Biographies. Dilli Homoeopathic Anusandhan Parishad [Internet]. 2000 [citado 9 Nov 2013]. Disponible en: <http://www.homeoint.org/biograph/boericke.htm>.
18. Whole Health Now's biography database of over 150 homeopaths past & present. James T. Kent [Internet]. 2013 [citado 5 Nov 2013]. Disponible en: [http://www.wholehealthnow.com/homeopathy\\_info/james\\_tyler\\_kent.html](http://www.wholehealthnow.com/homeopathy_info/james_tyler_kent.html).
19. François-Flores F. *Op cit.*
20. François-Flores F. La Escuela Libre de Homeopatía. Ciudad de México: Biblioteca de Homeopatía de México, A.C.; 2004. p. 15-43.
21. Universidad Candegabe de Homeopatía. De Hahnemann a Paschero. Discurso de apertura de los cursos de Homeopatía de la EMHA, año 2001 [Internet]. 2001 [citado 2 Nov 2013]. Disponible en: [http://www.universidadcandegabe.org/files/Trabajos/m\\_candegabe/hahnemann\\_a\\_paschero.pdf](http://www.universidadcandegabe.org/files/Trabajos/m_candegabe/hahnemann_a_paschero.pdf).
22. Francois-Flores F. *Op cit.*
23. Mateu-Ratera M. Proceso Sánchez Ortega. Maestro de Homeópatas [Internet]. Revista Homeopática de la Academia Médico Homeopática de Barcelona. 2006 [citado 2 Dic 2013]. Disponible en: [http://www.amhb.net/revista/index.php?option=com\\_content&task=view&id=100129](http://www.amhb.net/revista/index.php?option=com_content&task=view&id=100129).
24. International Academy of Classical Homeopathy. George Vithoulkas, professor of homeopathic medicine [internet]. Alonissos: International Academy of Classical Homeopathy; c2011 [citado 8 Nov 2013]. Disponible en: <http://www.vithoulkas.com/en/george-vithoulkas/curriculum-vitae.html>.